

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA - ATARRABIA	
HIZLARIA/INFORMANTE:				JOSÉ MARÍA BALLESTA AYUCAR	
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20210602151750ATARRABIA - 20210616150242	
Elkarrizketa osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				234'	
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT
VIDEO 1 - 20210602151750ATARRABIA					
1	00:00:10,18	00:02:52,20	00:02:42,02	01 Presentación y familia	José María nació en 1948 en la maternidad de Pamplona. Su padre era de Villava y la madre de Mendioroz, se conocieron en Huarte. Los primeros años vivieron en Huarte y en el año 1952 se trasladaron a Villava.
2	00:02:54,05	00:04:35,09	00:01:41,04	02 Construcción de las viviendas de Villava	Las viviendas nuevas que se construyeron en Villava se acogieron al proyecto de las casas de la "colonia de viviendas". A los años se hicieron otras casas con dos plantas y patios interiores. La última fase fueron los pisos de varias alturas en Villava.
3	00:04:35,09	00:05:06,18	00:00:31,09	03 Su hermano	José María tuvo un hermano más joven, pero murió en un accidente en la industria Viscarret de Villava.
4	00:05:08,24	00:08:48,15	00:03:39,16	04 La casa 1	Su casa era una vivienda de planta baja con un porche de piedra, tenían una despensa, baño y una cocina con salida a la parte de atrás. En total tenían tres habitaciones y una sala de estar. También en la casa había un gallinero y una huerta. La vida se hacía en la cocina, no tenían calefacción, los dormitorios se calentaban con un brasero o con bolsas de agua caliente.
5	00:08:48,15	00:12:17,24	00:03:29,09	05 La casa 2	En su casa tenían luz eléctrica pero muy escasa, pocas bombillas. No había frigoríficos, los alimentos se guardaban en la fresquera. Recuerda la primera radio que tuvieron en su casa. Las camas eran de madera con colchones de lana que de vez en cuando se vareaban. En la casa había agua corriente y un baño con bañera.
6	00:12:17,24	00:12:58,12	00:00:40,13	06 Convivientes en casa	En su casa vivían los padres, un tío suyo, que trabajó en la construcción de la casa, y dos hermanos.
7	00:12:58,12	00:17:49,04	00:04:50,17	07 Vestimenta	Su madre era modista y zapatillera, trabajó en una zapatería de Huarte. Ella misma se confeccionaba la ropa, vestía muy bien y muy colorida. En esa época casi toda la ropa se hacía a medida. Su padre vestía con un pantalón azul entre semana y otro algo mejor para el domingo. Los niños iban con pantalón corto hasta los catorce años. Recuerda las primeras chicas que llevaron pantalones.
8	00:17:49,04	00:22:00,12	00:04:11,08	08 Alimentación	En su casa criaban cerdos y gallinas, típicos animales de granja que se comían en los días especiales. Solían desayunar café con leche y pan, la leche la traían de la Ultzama y la compraban en la plaza del pueblo. El pan se compraba en la panadería Arrasate de Villava. En la comida solían poner ensalada de la huerta. La carne era del matadero comprada en la carnicería.
9	00:22:00,12	00:23:33,15	00:01:33,03	09 El pescado	El pescado lo compraban en la pescadería Oteiza de Villava. Un vecino del pueblo, Olaberri, pescaba con barca en el río, aparte su tío Felipe era un auténtico especialista en la pesca de río.
10	00:23:33,15	00:26:52,10	00:03:18,20	10 Bañarse en el río	De pequeños solían ir a bañarse al río Arga junto al puente de Villava. Los fines de semana de verano muchas familias iban a bañarse a la orilla del río junto a Arre y Oricáin. Recuerda las primeras mujeres que se pusieron en bikini, estaban muy acosadas por los hombres.
11	00:26:55,10	00:29:03,24	00:02:08,14	11 Relación familiar	La relación con sus padres fue muy buena, su madre estaba siempre en casa trabajando. En general sus padres no eran muy rectos, les hablaban siempre de tú. La madre era la que daba los consejos, pero la autoridad siempre fue el padre. La economía familiar la llevaba su madre.
12	00:29:03,24	00:31:38,19	00:02:34,20	12 Descripción de Villava	Antes Villava era la Calle Mayor, una fila de casas, la Calle el Rosario y nada más. El resto eran campos, algunas empresas y la estación del Irati. Aparte había un convento de monjas y algunos chalets. Las calles estaban si asfaltar.
13	00:31:38,19	00:36:15,12	00:04:36,18	13 Relación vecinal 1	Ellos vivían en una casa alejados del pueblo. La mayoría de sus vecinos eran trabajadores de Onena, muchos vivían del alquiler e incluso algunos subarrendados. Tenían una relación muy cercana con los vecinos, además se conocían de haber trabajado anteriormente en la construcción de las casas. Había una tienda que hacía de nexo entre los vecinos de la colonia.
14	00:36:15,12	00:37:42,08	00:01:26,21	14 Relación vecinal 2	La relación entre los vecinos de Villava era muy buena, de hecho, muchos de los que nacieron allí han seguido viviendo en el pueblo.
15	00:37:42,08	00:41:12,05	00:03:29,22	15 Medios de transporte 1	José María con 8 años solía ir en villavesa a los Salesianos de Pamplona. En las villavases de entonces se montaba por la parte de atrás y le pagaban al cobrador. Recuerda muy bien el tren del Irati porque su abuelo era jefe de la estación de Huarte. El tren del Irati era de madera principalmente con vagones de pasajeros.
16	00:41:12,05	00:43:00,17	00:01:48,12	16 La leña	La leña se compraba en las serrerías que había en Villava. Solían ir a la serrería con un carro, cogían los sacos de serrín para acumular en casa para el invierno.
17	00:43:00,17	00:43:55,06	00:00:54,14	17 Medios de transporte 2	La bicicleta era el mejor medio de transporte y el más económico para desplazarse. José María recuerda que solía ir en bici al Instituto de la Virgen del Camino.
18	00:43:58,24	00:45:07,10	00:01:08,11	18 Agricultura en Villava	En esa época la agricultura iba a menos en Villava, había viñas en la ladera del monte y en las actuales torres de Orvina. No había parcelas comunales.
19	00:45:08,10	00:48:26,16	00:03:18,06	19 Empresas de Villava	En Villava había muchas empresas, la principal fue la Papelera Onena, también hubo un fábrica de hachas, varias serrerías, talleres mecánicos, licores Esparza, una harinera y un molino que no llegó a conocerlo.
20	00:48:29,00	00:50:25,21	00:01:56,21	20 Tiendas de Villava	En Villava había varias tiendas, una pescadería, carnicerías, una lechería, una zapatería, ultramarinos, una ferretería, panaderías, peluquerías y barberías. En las tiendas era habitual apuntar la compra para liquidar al final de la semana.
21	00:50:25,21	00:54:03,03	00:03:37,07	21 Diferencias económicas	No recuerda que hubiera gente que pasara hambre en Villava. La gente en esa época vivía justamente, pero muchas familias trabajaban también en casa y se apañaban. Además, los gastos de antes eran menos que ahora, el alquiler era muy barato. Las familias pudientes vestían mejor y fueron los primeros que tuvieron coches.
22	00:54:05,07	00:55:31,06	00:01:25,24	22 El médico	El médico del Villava tenía la consulta en un salón del ayuntamiento. Les atendía por turno conforme llegaban, también atendía en casa y en los partos. Al tiempo pusieron el ambulatorio médico.

23	00:55:47,17	00:57:28,15	00:01:40,23	23 Partos en casa y bautizo	Los partos eran en casa, de hecho, su hermano pequeño nació en casa. José María recuerda muy bien cuando su madre dio a luz con ayuda de la comadrona. En esa época había bastante tabú respecto a ese tema. El bautizo era a los pocos días, a la salida echaban caramelos.
24	00:57:28,15	00:58:37,02	00:01:08,12	24 Primera Comunión	José María hizo la Primera Comunión con su prima, fue vestido con un traje de marinero. La comunión se hacía con un misal, los bombones y algún regalo.
25	00:58:37,02	01:00:09,04	00:01:32,02	25 Juegos de infancia	De pequeños pasaban todo el verano en el río, también jugaban a las carreras, al fútbol o andaban en bici por los pueblos de la zona.
26	01:00:09,04	01:01:07,11	00:00:58,07	26 Relación con los pueblos cercanos	Con los de Huarte y Burlada se llevaban mal. Recuerda que en las fiestas podía haber bronca, sobre todo si querían bailar con las chicas del pueblo.
27	01:01:07,11	01:05:47,08	00:04:39,22	27 La escuela 1	José María estudió en las Dominicas, aunque en Villava había otra escuela de monjas como las Reparadoras. Las Dominicas eran una escuela internado de estudios. Luego estaba la escuela de la Calle Mayor y la escuela de la plaza. Les enseñaban algo bastante general, con todas las materias en un mismo libro. Los maestros eran algo estrictos con métodos de castigo continuo.
28	01:05:47,08	01:07:33,08	00:01:46,00	28 La escuela 2	En la escuela rezaban, pero no recuerda que cantaran el "Cara el Sol". Si que recuerda que con diez años les daban leche en polvo y un queso amarillo.
29	01:07:33,08	01:10:36,16	00:03:03,08	29 Vida laboral	José María trabajó de electricista y, a su vez, en el verano estudiaba en Salesianos. A los 18 años estudió delineación por la noche después de trabajar. Siguió trabajando de electricista en una empresa de multiservicios haciendo un mantenimiento global.
30	01:10:36,16	01:11:47,20	00:01:11,04	30 Su mujer	José María se casó con una vecina de la colonia que conocía desde que era pequeño.
31	01:11:47,20	01:14:45,19	00:02:57,24	31 Juventud Obrera Católica	José María era de una familia sindicalista, le dieron una educación cristiana. Estuvo muy vinculado a la iglesia, a los catorce años entró en la Juventud Obrera Católica. Se reunían en un local de Villava y allí también estaba la que sería su futura mujer.
32	01:14:45,19	01:18:47,15	00:04:01,21	32 Creencias religiosas	Su familia era religiosa, su madre no era muy beata pero los domingos iban a misa. En la iglesia las mujeres iban con mantilla y separadas de los hombres. El sentimiento obrero de sus padres se veía desde el aspecto religioso. Para José María la iglesia era el medio para conseguir muchas cosas.
33	01:18:47,15	01:21:58,15	00:03:11,00	33 Actividades con el Grupo de Scout 1	En Navidad, en los bajos de la iglesia el párroco les dejaba poner belenes. Los scout empezaron poniendo una estrella grande en la plaza del ayuntamiento. En los años siguientes empezaron a poner estrellas en los cruces de las calles del pueblo.
34	01:21:58,15	01:23:43,18	00:01:45,03	34 Actividades con el Grupo de Scout 2	Del grupo de scout de Villava surgió el Club de Montaña, empezaron a hacer excursiones montañeras los domingos. A su vez seguían militando en las JOB y con las actividades del Grupo de Scout.
35	01:23:43,18	01:26:21,22	00:02:38,04	35 El noviazgo	En el noviazgo solía quedar con su novia a la salida de clase o los domingos en la después de misa, también iban a tomar un vermut y por la tarde salían a bailar o al cine. Era típico ir a pasear por Carlos III y por las cafeterías de la zona.
36	01:26:25,17	01:27:16,16	00:00:50,24	36 Casarse en Villava	Los habitantes de Villava normalmente se casaban en el pueblo, por lo normal la gente tenía mucho arraigo con la tierra.
37	01:27:16,16	01:28:55,23	00:01:39,07	37 Béti Onak	El Béti Onak fue una asociación católica con estatutos religiosos, siempre se reunían en los locales de la iglesia. Se dedicaban fundamentalmente a actividades deportivas, por ejemplo, ellos pertenecieron al Club de Montaña.
38	01:28:55,23	01:33:10,15	00:04:14,17	38 Procesiones en Villava	En Villava se celebraba la traída del "Ángel de Aralar", recuerda que le iban a adorar en Villava y marchaban en procesión hasta la Trinidad de Arre. Ese día ponían todo tipo de puestos como en las fiestas, al mediodía se iba en romería hasta Burlada. Por la tarde se pasaba el ángel a los de Huarte. Aparte de esta procesión se hacían otras muchas procesiones en Villava. En Semana Santa se cerraban todos los locales para los oficios y en Jueves Santo ponían altares en todas las iglesias.
39	01:33:10,15	01:35:25,01	00:02:14,11	39 Adoración Nocturna	José María era miembro de la Adoración Nocturna, se solían reunir en una sala para pasar la noche. Las chicas eran Hijas de María y hacían los mismos oficios. La iglesia era una muestra de la realidad social que se estaba viviendo. Al final, las reuniones de la Adoración Nocturna se convirtieron en continuas discusiones.
40	01:35:25,01	01:39:09,19	00:03:44,18	40 Guerra Civil	Su padre se libró de ir a la Guerra porque era huérfano y estaba trabajando en Onena. Les contó que le tiraron del puente de la Trinidad por no querer ser carlista. En esa época en Villava había carlistas, nacionalistas, falangistas y socialistas. El pueblo se quedó prácticamente sin jóvenes porque se fueron a la Guerra. En Villava fusilaron a varias personas en represalia por los muertos que hubo en el frente.
41	01:39:09,19	01:42:40,01	00:03:30,07	41 Su militancia sindical	José María conoció la época de las huelgas, a través de su militancia sindical era consciente de que vivían en una dictadura. Se juntaron con otras asociaciones de Villava y formaron unas comisiones de barrio. Establecían plataformas para hacer saber a la gente cual era la situación política que se estaba viviendo y para conseguir que terminara la dictadura. Se estableció un Centro de Cultura Popular y la Asociación de Vecinos.
42	01:42:40,01	01:43:27,21	00:00:47,20	42 El euskera en Villava	En esa época el euskera tenía poca presencia en el pueblo, la primera Ikastola de Villava fue Paz de Ciganda. Aparte se empezaron a dar clases de euskera en los domicilios.
43	01:43:27,21	01:47:19,19	00:03:51,23	43 Las Comisiones de Vecinos de Villava 1	Las Comisiones de Vecinos de Villava se nutrieron de hijos de militantes carlistas. Decidieron entrar en el Círculo Carlista con gente joven que tenía iniciativas. Organizaban festivales de música reivindicativos y otras actividades sociales. A través de la Comisión de Vecinos crearon los gigantes, se organizó la primera candidatura popular y una consulta para poner la ikurriña.
44	01:47:19,19	01:52:04,13	00:04:44,19	44 Las Comisiones de Vecinos de Villava 2	En la Asociación de Vecinos coordinaban muchas cosas como las huelgas de las fábricas. En las huelgas de Potasas dos vecinos de Villava fueron despedidos y les buscaron trabajo en el Círculo de camareros. Hacían asambleas de trabajadores en locales de la iglesia. En ese momento en Villava se vivió una época muy reivindicativa, a través de la asociación salió una candidatura popular para las elecciones.
45	01:52:04,13	01:54:21,18	00:02:17,05	45 Las Comisiones de Vecinos de Villava 3	A través de las Comisiones de Vecinos de Villava surgió la candidatura popular Atarrabia, se presentaron a las elecciones y ganaron por mayoría. Esta candidatura estaba formada por personas muy comprometidas con Villava, recuerda los nombres de los que la componían.

VIDEO 2 - 20210616150242				
46	01:57:32,11	01:58:59,06	00:01:26,20	46 Las Comisiones de Vecinos de Villava 4
47	01:58:59,06	02:00:44,03	00:01:44,22	47 Desarrollo urbanístico de Villava
48	02:00:44,03	02:03:25,06	00:02:41,03	48 Los nuevos habitantes de Villava
49	02:03:25,06	02:06:29,18	00:03:04,12	49 Comienzos de la enseñanza en euskera en Villava
50	02:06:29,18	02:09:46,05	00:03:16,12	50 Actividades culturales en euskera
51	02:09:46,05	02:11:52,06	00:02:06,01	51 Candidatura Popular Atarrabia
52	02:11:52,06	02:13:25,06	00:01:33,00	52 Casa de cultura
53	02:13:25,06	02:14:46,10	00:01:21,04	53 Grupo de teatro Atarrabia
54	02:14:46,10	02:19:32,02	00:04:45,17	54 Cursillos y exposiciones de fotografía en Villava
55	02:19:32,02	02:20:30,12	00:00:58,10	55 Libro con fotografías de Villava
56	02:20:30,12	02:22:36,11	00:02:05,24	56 Revista Ulzama
57	02:22:36,11	02:23:30,21	00:00:54,10	57 Uso del agua en la papelera Onena
58	02:23:30,21	02:25:32,05	00:02:01,09	58 Problemas que genera el río en Villava
59	02:25:32,05	02:27:31,15	00:01:59,10	59 Relación de Villava con Arre
60	02:27:31,15	02:31:58,03	00:04:26,13	60 Fiestas de Villava
61	02:31:58,03	02:34:38,23	00:02:40,20	61 Exposición etnográfica de Villava
62	02:34:38,23	02:36:41,22	00:02:02,24	62 Anécdota sobre la invasión de los franceses
63	02:36:42,16	02:38:14,11	00:01:31,20	63 Cofradía del relleno de Villava
64	02:38:14,11	02:40:04,08	00:01:49,22	64 Carnavales
65	02:40:04,08	02:41:45,08	00:01:41,00	65 El camino de Santiago
66	02:41:45,08	02:43:38,08	00:01:53,00	66 Aniversario del fuero de Villava
67	02:43:40,10	02:48:10,24	00:04:30,14	67 Reivindicaciones laborales de la época 1
68	02:48:10,24	02:51:22,05	00:03:11,06	68 Reivindicaciones laborales de la época 2
69	02:51:22,05	02:54:29,09	00:03:07,04	69 El cierre de Onena

70	02:54:29,09	02:59:13,00	00:04:43,16	70 Los años de lucha armada de ETA	Cuando ETA practicaba la lucha armada durante el franquismo los movimientos sociales del pueblo, de alguna manera, apoyaban esa violencia como lucha contra la dictadura. Una vez llegó la democracia José María no aceptaba que por medio de la violencia nadie decidiera por los demás. En Pamplona surgieron grupos que solicitaban que ese problema se solucionara de forma pacífica.
71	02:59:13,00	03:04:33,00	00:05:20,00	71 Gesto por la Paz 1	En aquellos tiempo ponerse detrás de una pancarta denunciando la violencia de ETA no era fácil. Les rechazaban incluso cuando se manifestaban por la muerte de algún miembro de ETA. José María empezó a participar en esas concentraciones junto con su familia y otras personas de diferentes ámbitos. De allí surgió el movimiento "Gesto por la Paz", a la vez frente a ellos se ponía gente echándoles en cara por lo que estaban protestando.
72	03:04:33,00	03:09:43,18	00:05:10,18	72 Gesto por la Paz 2	Cuando mataron a Miguel Ángel Blanco estuvieron denunciando su muerte en diferentes lugares. Este asesinato fue una explosión popular, incluso hubo amenazas a gente de la izquierda abertzale. La situación fue a peor cuando los concejales de los ayuntamientos tuvieron que llevar escolta porque estaban amenazados. Ellos denunciaban todas las muertes indiferentemente fueran miembros de ETA o un guardia civil.
73	03:09:43,18	03:10:38,15	00:00:54,22	73 Atentados que hubo en Villava	En Villava hubo un atentado de ETA, echaron unos cohetes al cuartel de la guardia civil. También a un concejal de UPN le tiraron un coctel molotov a su vivienda.
74	03:10:41,12	03:14:03,14	00:03:22,02	74 Gesto por la Paz 3	"Gesto por la Paz" creó círculos educativos, iban por las escuelas, elaboraban dossieres de comportamientos no violentos y por el diálogo. Una vez la lucha armada desapareció "Gesto por la Paz" desapareció, solamente se han quedado un grupo de personas que se encargan de mantener la memoria de lo que ha pasado.
75	03:14:03,14	03:14:59,16	00:00:56,02	75 Tratar la violencia que hubo en el pasado	Hoy en día lo que pasó en los años de violencia no se trata. Alguna vez han intentado hacer una mesa redonda con todas las víctimas que hubo en el conflicto, pero nunca ha salido adelante.
76	03:15:08,05	03:16:59,19	00:01:51,14	76 Violencia de género 1	En el pasado existía la violencia de género, pero se silenciaba o se aceptaba, la sociedad lo ocultaba. Es un problema que se vive dentro de las familias y muchas veces no se externaliza.
77	03:16:59,19	03:18:11,22	00:01:12,03	77 El asesinato de Alicia Aristregui	El asesinato de Alicia fue el primer caso violencia de género que hubo en Villava. En el pueblo surgió una respuesta popular importante, la gente se sublevó contra eso. Todos los años se hace una concentración en denuncia de ese crimen.
78	03:18:14,04	03:19:49,22	00:01:35,18	78 Violencia de género 2	Hace 50 años los casos de maltratos a mujeres se quedaban en casa. A partir del movimiento de la mujer se empezó a visualizar ese problema. Es ahí cuando se le da importancia y saca a la luz.
79	03:19:49,22	03:21:54,02	00:02:04,05	79 Mujeres que trabajaban en esa época	José María se crio en un ambiente más liberal, su madre trabajaba y llevaba la economía familiar. En Villava era más normal que las mujeres trabajaran porque había industria, en las zonas más rurales la mujer estaba estancada en el rol machista que tenían en esa época.
80	03:22:04,02	03:23:08,19	00:01:04,17	80 El patronato de deportes	En esa época el primer ayuntamiento democrático de Villava creó la guardería infantil. También se creó un Patronato de Deportes para llevar la iniciativa de los jóvenes que querían hacer deporte a través del ayuntamiento.
81	03:23:14,14	03:25:27,11	00:02:12,22	81 Hiru Herri	Hiru Herri fue un proyecto educacional en euskera y público. Fue una manera de aglutinar el trabajo de tres pueblos mantenido a través de los ayuntamientos. Funcionó bien, pero salieron carencias sobre todo económicas. Faltaban muchas cosas que eran imprescindibles para una correcta educación.
82	03:25:27,11	03:30:08,04	00:04:40,18	82 Comienzo del modelo D en euskera 1	En esa época empezó a funcionar el "modelo D" en el Gobierno de Navarra. Surgieron varios centros de enseñanza en euskera en Barañain y en Bera. Los padres querían ese modelo educativo, pero sin que hubiera politización de algunos partidos que lo utilizaban para ir en contra de los ayuntamientos de forma reivindicativa. Algunos padres fueron a los centros donde se comenzaba con el "modelo D" para ver cómo estaba funcionando.
83	03:30:08,04	03:34:54,10	00:04:46,06	83 Comienzo del modelo D en euskera 2	Hubo ayuntamientos que recortaron presupuestos educativos que afectaba al "modelo D", peligrando incluso los sueldos de los profesores. Hicieron traslado de profesorado a centros públicos como Lorenzo Goikoetxea y Hilarión Eslava. Tras varias negociaciones y mediaciones se consiguió que todos los alumnos pasaran al "modelo D" a cambio de hacer un centro en Villava, lo que hoy en día es Lorenzo Goikoetxea o Atargi.
84	03:34:54,10	03:38:17,08	00:03:22,23	84 La politización de la cultura	Nuestra cultura y tradiciones han estado muy politizadas. En su opinión la violencia ha estancado Euskal Herria en un estado de excepción durante 40 años.
85	03:38:17,08	03:38:45,13	00:00:28,05	85 La muerte de su hermano pequeño	José María tuvo un hermano más joven que murió con cuatro años aplastado por un montacargas cuando llevaba la merienda a su tío.
86	03:38:45,13	03:39:50,11	00:01:04,23	86 Donostia en los años 60	En los años 60 veraneaban en Donostia, recuerda que en esa época la ciudad tenía un ambiente cosmopolita y muy europeo.
87	03:40:03,09	03:44:21,03	00:04:17,19	87 Ha continuado trabajando en la Asociación de Vecinos	Estando en la Asociación de Vecinos junto con el ayuntamiento participaron en numerosas actividades culturales del pueblo. Dejaron un montón de cosas preparadas para desarrollar. Todos los que habían colaborado en estas iniciativas estaban algo agotados. Siguieron yendo a las comisiones municipales, pero se dieron cuenta de que ya no eran tan participativas porque muchas decisiones ya estaban tomadas.
88	03:44:21,03	03:48:56,15	00:04:35,12	88 Escuela de Ciudadanía	En 2013 crearon la Escuela de Ciudadanía, José María es todavía presidente y hoy en día funciona muy bien. Han traído ponentes muy buenos a nivel nacional e internacional. Es la opción para los vecinos de Villava de poder escuchar a personas que les informan sobre temas de mucha actualidad. Aparte echan documentales y películas que hablan de otras realidades.
89	03:48:56,15	03:49:38,11	00:00:41,21	89 Coral de Villava	José María hoy en día colabora con las corales del pueblo. Todavía le gusta hacer esas cosas porque esa actividad le da energía con sus 73 años.
90	03:49:38,11	03:53:05,09	00:03:26,23	90 Qué le falta a Villava	Ahora ve que a Villava le falta un movimiento vecinal reivindicativo, el que hay actualmente es solo educativo. Es necesario un movimiento que le diga al ayuntamiento lo que no está bien para que el poder no se perpetúe. Es necesario un movimiento que denuncie las injusticias que hay en el pueblo para mejorar la calidad de vida de la gente.